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Afumed cree que presupuesto 
de salud no será suficiente 
Desde el gremio 
de funcionarios 
médicos temen 
que falten 
recursos para 
infraestructura. 

Germán Pozo-Sanhueza 
germanpc iquique.cl 

ras obtener la apro- 
T bación de las cáma- 

ras de Diputados y 
Senadores, finalmente se 

aprobó el presupuesto 
2025 para salud, el cual as- 
ciende a los $15,8 billones, 
un 4,2% másalto que el de- 
signado para 2024, siendo 
el segundo que mayor re- 
cursos considera dentro de 
la ley de presupuestos para 
el año entrante. 

Si bien la partida fue 
despachada de forma uná- 
nime en su reciente paso 
por el Senado, diversas 
reacciones han generado 
su aprobación a nivel local, 
ante la crisis que vive la sa- 
lud tarapaqueña y sus cen- 
tros de atención, como el 
Hospital de Iquique, donde 
sus trabajadores han deja- 

do en evidencia, en reitera- 
das ocasiones, la falta de in- 

sumos que han debido en- 

  

frentar el presente añ 
“El presupuesto aún de- 

be detallarse a nivel de re- 
giones. Sinembargo, según 
la información que mane- 
jamos, los fondos designa- 
dos para Tarapacá no serán 
suficientes para cubrir las 
necesidades locales para el 
próximo año”, comentó 
Claudia Rojas, presidenta 

dela Asociación de Funcio- 
narios Médicos (Afumed) 

Aseguró que si bien aún 
falta el detalle itemizado 
por área, cree que faltaron 
mayores recursos para in- 
fraestructura: “Vi que se 
aumentaron los fondos pa- 
ra resolución de primera 
consulta en las listas de es- 
pera y quese harán aportes 
importantes en vías de me- 
jorar la ley nacional del 
Cáncer. Sin embargo, no se 
ven recursos para mejorar 

la infraestructura del siste- 
ma. La salud es una necesi- 
dad prioritaria para la po- 
blación. Nosotros somos 
una zona extrema, con ca- 
racterísticas epidemiológi- 
cas y demográficas diferen- 
tes a las de otras regiones 
del país. Eso se debería te- 

neren consideración”. 
Sergio Calcagno, presi- 

dente del Colegio Médico 
de Iquique dijo que “hace 
tiempo que el presupuesto 

  

para salud no es suficiente 
para atender las necesida- 
des del sistema y de varios 
hospitales del país, no solo 
el de Iquique (...) Espera- 
mos que los cerca de 16 bi- 
Jlones aprobados como pre- 

supuesto nacional para sa- 
lud alcancen, consideran- 
do quea contar de este pro- 
cesolos hospitales nose po- 
drán endeudar. Destaco del 
presupuesto aprobado, me- 
jorasen atención primaria. 

En términos generales, 
creo que estamos frente a 
un presupuesto aceptable, 
discutido ampliamente en 
el Congreso y que logró 
consensos. Si bien siempre 
hay cosas por mejorar, creo 

que es adecuado para nues- 
trarealidad”. 

Desde el mundo parla- 
'mentario, el diputado in- 
dependiente de la bancada 
republicana, Renzo Triso- 
tti, dijo que la aprobación 
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del presupuesto para salud 
“es engañosa, ya que los 
recursos dispuestos por el 
gobierno para Tarapacá no 
son suficientes para dar 
garantía de un financia- 
miento normal y adecua- 
do para todo el año 2025”. 

Recalcó que esto “es 

crónica de un problema 
anunciado, ya que si bien 
se produjo un incremento 
en el presupuesto regio- 
nal, este no alcanzará para 

solventar las necesidades 
mínimas para el próximo 
año. Por tanto, debemos 
seguir exigiendo alguna 
suplementación durante 
el año, pero hay que ser 
claro que el gobierno no 

entendió la complejidad 
de nuestra realidad y las 
dramáticas implicancias y 
consecuencias que puede 

traer su falta de proyec- 
ción y realidad”. 

Para Matías Ramírez, 

diputado del Partido Co- 

munista el presupuesto 
acordado “se hace cargo 
de las urgencias de la re- 
gión, primero para hacer- 
se cargo del funciona- 
miento de la red hospitala- 
ria pero, en segundo tér- 
mino, considera recursos 
para el estudio de cons- 
trucción CDT y normaliza- 
ción del Hospital Ernesto 

Torres Galdames; ejecu- 
ción habilitación y mejora- 
miento de la red oncológi- 
ca de Tarapacá; ejecución 
de ampliación Unidad 
Anatomía Patológica del 

Hospital Ernesto Torres 
Galdames y el diseño de re- 
posición de COSAM Dr. 
Salvador Allende de Iqui- 
que. Sin duda hay que se- 
guir gestionando para dar 
mejoras sustanciales a lar- 
go plazo”. 

  

implementan en Bajo Soga 
nuevo sistema de electricidad 
SQM Yodo Nutrición Vege- 
tal desarrolló en el marco 
de la Mesa de Trabajo Bajo 

Soga, un programa de solu- 
ciones solares en dicha loca- 
lidad, ubicada en la provin- 
cia de Huara, Región de Ta- 

rapacá. 
Deesta forma, 15 fami- 

lias cuentan desde hoy con 

electricidad domiciliaria 
sustentable, marcando un 
hitoimportante en la mejo- 
ra de condiciones básicas de 
vida para los habitantes del 
sector, que históricamente 
han enfrentado difici 
des en el acceso a servicios 

  

básicos. 
Alejandro Fernández, 

encargado de Fomento Pro- 

ductivo de SQM Yodo Nutri- 
ción Vegetal, explicóla rele- 
vancia de este proyecto se- 
ñalando que nace como 
una forma de ir concretan- 
do un compromiso asumi- 
do con la Mesa de Trabajo 

de Bajo Soga a través del 
programa de Innovación 

Abierta 2023-2024, para dar 
solución a una de las nece- 
sidades de las personas. 

“Abordamos una proble- 
mática fundamental como 
esla falta de electricidad en 

la mayoría de los hogares 

de esta localidad. Tras eva- 
luar las mejores alternati- 

vas, entregamos soluciones 
mediante generadores sola- 
res Solbox, una opción sus- 
tentable y amigable con el 
medio ambiente, ya que no 
emite CO2. Iniciativas que 
funcionan a través de ener- 
gía solar con una batería de 
litio y dos paneles solares 

que permiten alas familias 
disponer de luz eléctrica, 
refrigeración y Otros servi- 
cios esenciales, marcando 
un antes y un después en su 
día a día”, detalló el profe- 

15 FAMILIAS DE BAJO SOGA SE VERÁN BENEFICIADAS. 

sional. 
Para Claudio Yampara, 

presidente de la Cooperati- 
va Misky Uma de Bajo Soga, 
fue una entrega satisfacto- 

ria para los vecinos y una 
ayuda importante, que 
cambiará la forma de vivir 
en dicha comunidad. 

“La solución elegida ha 

    
sido muy eficiente, ya que 
ha logrado satisfacer una 
necesidad, para quienes no 
contaban con luz eléctrica”, 
sostuvo.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

23/11/2024
    $351.008
  $1.251.750
  $1.251.750

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      28.500
       9.500
       9.500
      28,04%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 4


